
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2022/00069            DEL  25/10/2022 

 

OGGETTO :    ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL CONSIGLIERE 

BONDANESE CONCERNENTE L’ISTITUZIONE DELLA GIORNATA NAZIONALE 

DEGLI ALBERI – MUNICIPIO 2 COMUNE DI BARI. 

 

L’anno duemilaventidue il giorno 25 del mese di ottobre, alle ore 09:30 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo NO 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 



 

4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 

6 DAMIANI Sig. Nicola NO  17 SANTERAMO  Vito SI 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 

8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Luciana Cazzolla . 

 

Totale presenti: n. 17  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Nicola Damiani Carlo Patruno Giovanna Salemmi  

 



 



 

OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL CONSIGLIERE BONDANESE 

CONCERNENTE L’ISTITUZIONE DELLA GIORNATA NAZIONALE DEGLI ALBERI – 

MUNICIPIO 2 COMUNE DI BARI 

Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 

condotta dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 

Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte, intervengono alcuni 
Consiglieri ed il Presidente. 
Chiuso il dibattito il Presidente pone in votazione la Proposta di Deliberazione.  
 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

VISTO l'Ordine del Giorno presentato con nota prot. n. 0326846 del 17.10.2022,  a firma 

del Consigliere Bondanese, concernente L’ISTITUZIONE DELLA GIORNATA NAZIONALE 

DEGLI ALBERI – MUNICIPIO 2 COMUNE DI BARI”, allegato in copia al presente 

provvedimento di cui costituisce parte integrante e sostanziale;   

 

UDITA la relazione del Consigliere Bondanese; 

                 

RITENUTO di omettere il parere in ordine alla regolarità tecnica del presente atto, ai 

sensi dell'art. 49, co. 1, del D. Lgs. n. 267/2000, in quanto trattasi di mero atto di 

indirizzo; 

 
 

Con n. 14 VOTI FAVOREVOLI 
N. 4 ASTENUTI (Presidente, Moncada, Santeramo, Putignano) 
Espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 
 

DELIBERA DI 

 

 

1) APPROVARE L'Ordine del Giorno presentato dal Consigliere Bondanese, allegato al 
presente provvedimento, quale parte integrante; 
 

2) TRASMETTERE il presente atto alla Ripartizione IVOP per i consequenziali atti di 
competenza. 

 

 



 

 

OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL CONSIGLIERE BONDANESE 

CONCERNENTE L’ISTITUZIONE DELLA GIORNATA NAZIONALE DEGLI ALBERI – 

MUNICIPIO 2 COMUNE DI BARI 

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                      

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X  

COLAPIETRO X  

DAMIANI =  

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X  

LISCO X  

LOSITO X  

MONCADA X  

PATRUNO =  

PUTIGNANO X  

RELLA X  

RUGGIERO X  

SALEMMI =  

SANTERAMO X  



 

SCANNICCHIO X  

SCHIRONE X  

TRAVERSA X  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 17 CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL CONSIGLIERE BONDANESE 

CONCERNENTE L’ISTITUZIONE DELLA GIORNATA NAZIONALE DEGLI ALBERI – 

MUNICIPIO 2 COMUNE DI BARI       

 
         ESITO VOTAZIONE 
      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

Con n. 14 VOTI FAVOREVOLI 
N. 4 ASTENUTI (Presidente, Santeramo, Moncada, Putignano) 
Espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

APPROVA 

 

 



 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



  

 

 

GRUPPO CONSILIARE MOVIMENTO 5 STELLE 

MUNICIPIO 2 - COMUNE DI BARI 

 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

     Bari, 16 ottobre 2022 

 

     Alla c.a. Presidente del Consiglio del Municipio 2 di Bari  

     Avv. Gianlucio Smaldone 

 

 

OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO “ISTITUZIONE GIORNATA NAZIONALE DEGLI ALBERI MUNICIPIO 

2 BARI” 

 

Il sottoscritto Giuseppe Bondanese, in qualità di Consigliere M5S del Municipio 2 del Comune di Bari, 

propone quanto segue: 

PREMESSO 

Che in data 29 Marzo 2012 il Senato ha approvato il DDL 2472-B “Norme per lo sviluppo degli spazi 

verdi urbani”, che istituisce fra l’altro, per il 21 novembre, la Giornata Nazionale degli alberi. 

L’approvazione da parte del Senato del disegno di Legge sulla valorizzazione del verde negli spazi 

urbani ha rappresentato un ottimo segnale per l’ambiente. Il DDL sopra citato viene da un lungo 

percorso trattandosi di un aggiornamento ragionato della Legge Rutelli del 1992 sulla messa a 

dimora di un albero per ogni neonato. 

PREMESSO 

Che secondo la Legge n.10 del 14 gennaio 2013 tutti i Comuni che superano i 15.000 abitanti devono 

provvedere ad individuare un’area sul proprio territorio comunale da destinare a nuova piccola 

forestazione urbana con posa di piante autoctone. 

ACCERTATO 

Che a dicembre 2016 la Giunta della Regione Puglia ha deliberato in merito alla “Giornata Nazionale 

dell’albero. Promozioni iniziative sul territorio regionale” rifacendosi alla Legge n. 10 del 14 gennaio 

2013. 
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PREMESSO 

Che il Decreto legge 111/2019 (Decreto Clima) è stato approvato dalla Camera, divenendo Legge. 

All’articolo 1 è disciplinato il programma strategico nazionale per “il contrasto ai cambiamenti 

climatici e il miglioramento della qualità dell’aria“. Viene definito l’obbligo delle amministrazioni 

pubbliche di conformarsi agli obiettivi individuati ed è istituito un tavolo permanente 

interministeriale per l’emergenza climatica. 

CONSIDERATO 

Che gli alberi nelle nostre città hanno un gran valore ecologico ma anche culturale rendendo i 

paesaggi urbani più sostenibili, più salubri, più belli. Gli alberi infatti assorbono Co2, fanno da 

barriera ai rumori e rendono piacevole il paesaggio. 

Il Municipio 2 del Comune di Bari, come tante zone urbane, comprende delle aree esposte 

maggiormente ad inquinamento acustico ed atmosferico soprattutto a causa del traffico veicolare 

poiché il territorio è compreso tra il centro cittadino e la Statale 16 Adriatica con annessi rumori. 

Tanto premesso e considerato  

 

SI IMPEGNA IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 2 DEL COMUNE DI BARI  

 

-ad attivare tutte le opportune azioni in concertazione con le Ripartizioni comunali competenti al 

fine di istituire la “Giornata Nazionale degli alberi” nel Municipio 2 individuando i fondi per 

organizzare una o più iniziative all’anno di piantumazione di alberi e/o piante su aree a verde 

pubblico già rivalutate o da rivalutare, volte a sensibilizzare la cittadinanza verso la protezione e 

salvaguardia dell’ambiente; 

 

-ad attivare iniziative di carattere sociale e culturale con il coinvolgimento di classi di scuole di primo 

ciclo individuando i fondi per creare una “Festa dell’ALBERO” con cadenza annuale. 

 

 

Bari, 16 ottobre 2022 

 

         Giuseppe Bondanese 

          Consigliere M5S Municipio 2 Bari 

 

     ____________________________________ 



Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca 

seduta consiliare 25 Ottobre 2022 

 

Passiamo all’ultimo punto all’Ordine del Giorno. Si tratta di un 

“Ordine del Giorno presentato dal Consigliere Bondanese 

concernente l’istituzione della Giornata Nazionale degli Alberi – 

Municipio 2 Bari”. 

Diamo atto dell’ingresso del Consigliere Schirone alle ore 09:40. 

Buongiorno, Consigliere Schirone. 

 
 

Consigliere Schirone 

 

Buongiorno a voi, Consiglieri. Buongiorno a tutti, Presidente. 

 

 

Presidente 

 

Direttore, possiamo dare atto anche dell’ingresso del 

Vicepresidente Rella sempre alle 09:40. Buongiorno, Consigliere 

Rella. 

 

Direttore 

 

Quindi entra anche il Consigliere Rella. 

 

 

Presidente 

 

Stiamo trattando il punto numero 5 all’Ordine del Giorno, si 

tratta dell’Ordine del Giorno presentato dal Consigliere Bondanese 

del Movimento 5 Stelle concernente l’istituzione della Giornata 

Nazionale degli Alberi presso il Municipio 2. Chiedo gentilmente 

quindi al Consigliere Bondanese di voler illustrare il proprio 

Ordine del Giorno. 
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Consigliere Bondanese 

 

Buongiorno. Giuseppe Bondanese, Movimento 5 Stelle. Saluto il 

Presidente, i colleghi Consiglieri e anche la segreteria. Dunque, 

sicuramente avrete avuto modo di leggere questo Ordine del Giorno, 

tralasciando la parte iniziale in cui richiamo delle norme sia a 

livello nazionale che a livello regionale, sto appunto 

sull’istituzione nazionale della Giornata dell’albero, che ricordo a 

tutti cade ogni anno il 21 novembre ed è presente in moltissime 

città italiane, moltissimi Comuni di qualsiasi appartenenza 

politica hanno fatto questa delibera. Quindi la festa dell’albero è 

una festa nazionale trasportata nei Comuni e anche nei Municipi 

dove sono presenti. E quindi ho pensato bene insieme al mio gruppo 

anche a livello comunale, diciamo ci siamo consultati, di 

presentarla cercando di incontrare la sensibilità di tutti voi. 

Non so, magari leggo la parte finale dove sono gli impegni reali 

che andremo a prendere, ovvero: “Si impegna il Presidente del 

Consiglio del Municipio 2 del Comune di Bari…” – ho diviso in 

questi due punti che sono entrambi importanti a mio avviso, 

quindi: “…ad attivare tutte le opportune azioni in concertazione 

con le ripartizioni comunali competenti, al fine di istituire la 

Giornata Nazionale degli Alberi nel Municipio 2 individuando i 

fondi per organizzare una o più iniziative all’anno di 

piantumazione di alberi e/o piante su area a verde pubblico, già 

rivalutato o da rivalutare” – mi sono tenuto abbastanza largo su 

questo – “…volte a sensibilizzare la cittadinanza verso la 

protezione e la salvaguardia dell’ambiente”. Poi ho aggiunto 



anche: “Ad attivare iniziative di carattere sociale e culturale 

con il coinvolgimento di classi di scuole di primo ciclo, 

individuando i fondi per creare una festa dell’albero con cadenza 

annuale”. Detto ciò, io ho trovato delle pillole diciamo online 

che riguardano la funzione positiva degli alberi e voglio 

ricordarle prima a me stesso, ma anche a tutti voi. Gli alberi 

sono serbatoi di carbonio possono fissare Co2 pari a circa 6 chili 

ad albero ad anno. Gli alberi prevengono e riducono l’erosione del 

suolo e l’inquinamento dell’acqua rallentandone la velocità, 

impediscono lo sgretolamento e la frana delle rive e degli argini 

garantendone la resistenza in caso di alluvioni. Schermi di alberi e 

arbusti ben posizionati diminuiscono significativamente 

l’inquinamento acustico fungendo da barriera fonoassorbente. Gli 

alberi presenti lungo le strade catturano le polveri sottili 

prodotte dal traffico, schermano spazi sgradevoli mitigandone così 



l’effetto negativo, ammorbidiscono la qualità del paesaggio specie 

laddove prevalgono le linee dure degli edifici. L’ombreggiamento 

procurato dagli alberi può ridurre le spese per il consumo di 

energia, per il condizionamento di edifici residenziali e 

commerciale del 15 – 20%. Le città sono spesso vere e proprie 

isole di calore che raggiungono temperature di 5 – 15 gradi 

superiori rispetto alle aree periferiche, le città con più alberi 

sono più fresche e vivibili. Alberi e arbusti posizionati e 

mantenuti accuratamente aumentano significativamente il valore 

commerciale degli immobili, rendono la vita più piacevole, 

pacifica, rilassante e offrono una ricca eredità ambientale per le 

generazioni future. Gli alberi… questo punto è importantissimo 

secondo me, gli alberi e in particolare i parchi forniscono alle 

persone una moltitudine di opportunità ricreative e sono luoghi 

dove sperimentare i vantaggi per la salute di una vita all’aria 

aperta. Gli alberi sono esseri viventi produttori di ossigeno e 

cibo, mentre gli animali e l’uomo sono consumatori, il numero dei 

produttori dovrebbe sempre essere maggiore a quello dei 

consumatori per il benessere dell’ecosistema. Dunque, 

sostanzialmente con questo Ordine del Giorno si cerca di fare una 

operazione trasversale innanzitutto aumentando la presenza del 

verde in città, ma anche si cerca di sollecitare le coscienze di 

grandi e bambini con manifestazioni di carattere sociale e 

culturale. Il coinvolgimento delle scuole del territorio dà valore 

aggiunto a questo tipo di eventi. Io lavorando a scuola, come ben 

sapete, posso dirvi che a volte ciò che si studia rimane sui 



libri, sui banchi di scuola, invece in questa maniera, con questa 

festa dell’albero si può allargare la visione scolastica e quindi 

ciò che si studia a scuola, la fotosintesi clorofilliana, il ciclo 

dell’acqua, il ciclo della vita, potrebbe essere un’ottima 

occasione per far vivere il territorio ai bambini e ai ragazzi del 

nostro Municipio. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Bondanese. Prima di passare la parola ai 

Consiglieri che vorranno intervenire, io tengo ad evidenziare che 

ovviamente il tema della istituzione della Giornata dell’Albero è 

un tema di competenza comunale e non del Municipio, non a caso la 

normativa che è stata richiamata nell’Ordine del Giorno pone tra i 

propri destinatari i Comuni aventi una popolazione superiore ai 15 

mila abitanti e quindi ovviamente non i Municipi che sono solo 

delle articolazioni decentrate del Comune. Detto ciò, condivido 

appieno la disamina e l’importanza relativa alla piantumazione di 

nuovi alberi e devo dire che questa amministrazione ha dimostrato 

anno per anno di essere particolarmente attenta a questo tema. Io 

mi sono permesso di stampare… adesso li consegnerò al Consigliere 

Bondanese, alcuni dei comunicati stampa di questi primi dieci mesi 

del 2022 che indicano i numeri meramente importanti di alberi che 

sono stati piantati solo quest’anno, ma ogni anno devo dire che 

abbiamo piantato… dal 2014 ricordo ad oggi ogni anno si è riusciti 

a piantare un numero sempre maggiore di alberi della nostra città. 

Abbiamo realizzato nuovi parchi, nuovi giardini, delle foreste 



urbane, se non sbaglio abbiamo un bosco sociale a Loseto, abbiamo 

piantumato alberi anche nelle nuove aree a parcheggio, si sfrutta 

ogni intervento di natura anche urbanistica per trovare il modo di 

piantare sempre nuove alberature perché ovviamente siamo tutti 

consapevoli di quanto ciò sia importante per tutti noi. Detto ciò, 

ci sono interventi? Consigliere Ruggiero, prego. 

 

 

Consigliere Ruggiero 

 

Sì. Buongiorno a tutti, buongiorno al direttore, la Dr.ssa 

Cazzolla, buongiorno ai dipendenti e buongiorno a tutti i 

Consiglieri. Pierpaolo Ruggiero, Forza Italia. Io apprezzo molto 

il lavoro fatto dal Consigliere Bondanese che ha anche in effetti 

approfondito quella che potrebbe sembrare una serie di richieste, 

la piantumazione di un albero con tutte le considerazioni 

scientifiche che è sempre opportuno rimarcare. Quindi ottimo 

lavoro, Consigliere, continuiamo così. Ho qualche dubbio in 

effetti sulla efficacia del Comune di Bari nella piantumazione di 

zone a verde, specie nella porzione del quartiere di San Pasquale 

che è assolutamente cementificata ormai da decenni senza nessuna 

miglioria a riguardo, anzi, ricordo a tutti che abbiamo un micro 

giardino in via Amendola che dal 2019 è pronto e non si sa per 

quale motivo il patrimonio… non lo so, ci sono delle strane e 

complesse situazioni burocratiche, non ne consentono l’apertura, 

tra l’altro è veramente un giardino minuscolo ma è in totale stato 

di degrado, ho fatto anche delle fotografie. Quindi se ci fosse 

reale attenzione almeno per quel poco che viene realizzato, allora 



quel giardino avrebbe visto la luce molto prima e invece 

attualmente è ancora transennato, pericolante, abitato purtroppo 

da senza tetto che l’hanno trasformato in una vera e propria 

discarica. Quindi maggiore attenzione, Presidente e Consiglieri 

tutti, alla situazione come ha evidenziato con grande circostanza 

e circospezione il Consigliere Bondanese. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Ruggiero. Per quanto riguarda quell’area di 

via Amendola alla quale lei faceva riferimento si tratta di 

un’area ancora privata, un giardino che doveva e deve essere 

realizzato nell’ambito di una lottizzazione che non è stata ancora 

ultimato e quindi non è stato ancora consegnato 

all’amministrazione comunale, quindi in realtà si può fare ben 

poco fino a quando questo non diventi un’area effettivamente 

pubblica, tant’è vero che è chiuso e recintato. Prego, 

Consigliere. 

 

 

Consigliere Ruggiero 

 

Scusi Presidente, purtroppo la devo contraddire perché noi abbiamo 

un documento che dicevo prima in Commissione lavori pubblici che 

attesta che è passato in carico al patrimonio del Comune di Bari. 

 
 

Presidente 

 

E allora vi prego di farmelo avere perché… 



Consigliere Ruggiero 

 

Il Consigliere Losito ce l’ha, ma poi lo facciamo subito. 

 

 

Presidente 

 

…se così dovesse essere mi impegno sin d’ora a rendermi parte 

diligente e a sollecitare l’IVOP affinché innanzitutto venga 

restituito alla collettività e venga rimossa la recinzione e poi 

che venga debitamente manutenuto. 

 

 

Consigliere Ruggiero 

La ringrazio. 

 

 

Presidente 

 

Prego, ci mancherebbe altro. Detto ciò, ci sono altri interventi? 

Consigliera Abbatescianni. Prego. 

 
 

Consigliere Abbatescianni 

 

Alessandra Abbatescianni, Decaro Sindaco. Innanzitutto trovo 

lodevole questa richiesta perché è davvero importante in questo 

momento storico in cui ci si sta attenzionando su quello che è il 

problema dell’ambiente, trovo che anche noi, anche il Municipio, 

sebbene come diceva il nostro Presidente, è una costola, come 

dire, però noi ci potremmo fare parte attiva delle iniziative. 

Delle iniziative che coinvolgano dal punto di vista culturale 

perché come Presidente alla cultura della Commissione cultura sono 

convinta che anche i miei colleghi che sono in Commissione con me 



vorranno organizzare delle iniziative, questo perché? Perché come 

diceva bene il Consigliere Bondanese tante volte quello che si 

insegna a scuola resta un po’ nell’aria, invece sarebbe bene 

portare concretamente, far capire a quelli che sono i bambini, 

agli adolescenti, la buona pratica nel cercare di valorizzare e di 

far comprendere l’importanza, questo per il rispetto del 

territorio che ancora purtroppo in molte circostanze manca. Quindi 

io sposo assolutamente questa proposta, magari se la Commissione… 

lancio qui, la Commissione welfare insieme con la Commissione 

cultura si vuole fare parte propositiva nell’organizzare qualcosa, 

noi siamo lieti di incontrare questa proposta. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliera Abbatescianni. Altri interventi? Consigliera 

Ambruosi. 

 
 

Consigliere Ambruosi 

 

Virginia Ambruosi, Fratelli d’Italia. È lodevole questa idea 

proposta dal Consigliere Bondanese e mi riaggancio a quello che ha 

appena detto dal Consigliere Ruggiero. Ci sono tante aree che sono 

lasciate così allo stato brado. Faccio presente che molti mesi fa, 

forse un annetto fa proprio in un Consiglio io ho fatto 

un’interrogazione in merito al degrado dei giardinetti retrostanti 

l’Ikea che sono completamente abbandonati, in uno stato di 

abbandono, dove ci sono degli arredi che sono soldi di noi 

cittadini e che sono lasciati così, ad atti vandalici, che oggi 



non ci sono neanche più. Per cui in Consiglio chiesi più di una 

volta ho fatto un’interrogazione dove non mi è mai arrivata una 

risposta in merito a quell’area cosa ne volessimo fare. Per cui 

penso che le zone del nostro Municipio siano tutte da tenere in 

considerazione. Per cui prendendo spunto da questo perché non 

pensiamo a quelle aree comunque abbandonate, dimenticate e che 

questo Municipio deve guardare a tutti quelli che sono i punti 

cardine, non qualcuno oppure altri lasciati a sé stessi. Per cui 

ripongo la domanda e l’interrogazione è questa, che fine farà quel 

giardinetto retrostante l’Ikea? Anche quello è un giardinetto, 

anche quella è un’area. Per cui prestiamo attenzione anche su 

questo. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliera Ambruosi. Io colgo l’occasione della presenza 

del Consigliere Losito, Presidente della prima Commissione che si 

occupa dei lavori pubblici per segnalare l’opportunità di 

sollecitare magari particolare attenzione a questo giardino 

retrostante l’Ikea, che in effetti spesso abbiamo registrato 

risulta carente di manutenzione. E probabilmente sarebbe anche il 

caso di verificare lo stato dei giochi e degli arredi urbani 

perché purtroppo essendo un giardino un po’ defilato, al limite 

del territorio del Municipio, a volte risulta meno attenzionato. 

Ci sono altri interventi? Consigliere Moncada, prego. 

 

 

Consigliere Moncada 



Consigliere Moncada, Sud al Centro. Volevo parlare al Consigliere 

Bondanese. Io colgo questo spunto come positivo ovviamente, vorrei 

far notare che la nostra città negli anni, appunto dal 2014 in poi 

è stata oggetto di numerosi interventi, noi partiamo da dati 

legati anche alla precedente amministrazione, quindi anche allo 

sviluppo urbanistico che Bari che risale chiaramente dal 

dopoguerra in poi perché ci ponevano già negli ultimi trent’anni 

agli ultimi posti come capoluogo di regione, per quanto concerne i 

rapporti tra territorio costruito, verde, prati e giardini. Quindi 

comunque si parte da questa condizione. Vorrei far notare i numeri 

interventi che sono stati fatti a livello centrale, vorrei far 

ricordare a tutti la questione relativa al PNRR che riguarderà il 

superamento, quindi una grandissima fascia verde della ferrovia. 

Quindi dato che noi come Municipio già abbiamo il più grande parco 

cittadino che è parco II Giugno e quindi successivamente i 

prossimi anni si verificherà che avremo una grandissima fascia 

verde che collegherà il Municipio 1 con il Municipio 2, 

sicuramente noi ci porremo come elemento di riferimento per 

l’introduzione e l’introspezione all’interno della città di vie di 

verde e di strade proprio percorribili di verde, ecco. Quindi 

sicuramente il fatto di istituire una giornata dell’albero o di 

dare al nostro Municipio, di creare degli eventi legati al verde 

perché il nostro Municipio diventerà il Municipio del verde perché 

sarà proprio di collegamento fra il centro cittadino. Quindi 

questo spunto comunque sia a livello comunale, la invito a 

portarlo in Consiglio comunale, e sia apprezzo il fatto che si 



possa portare avanti il discorso anche a livello didattico 

educativo nelle scuole. Vorrei far notare al Consigliere Ruggiero 

che comunque già questa amministrazione sta operando con le 

scuole, ho visto anche l’altro giorno stavo in Commissione lavori 

pubblici la “Monte San Michele” sta presentando la realizzazione 

di un giardino chiaramente che possa dare educazione e far vivere 

ai ragazzi il verde. Quindi anche per i luoghi che risultano 

essere decentrati questa amministrazione sta operando in tal 

senso. Presidente, io chiaramente esprimerò il voto a favore e 

vorrei far notare che potremmo prendere delle iniziative per le 

quali possa essere veramente punto di riferimento il verde nel 

nostro Municipio e per il futuro prossimo. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Moncada. Consigliera Fiorentini. 

Consigliere Fiorentini 

Emanuela Fiorentini, Partito Democratico. Anche io mi complimento 

con il Consigliere Bondanese per questa iniziativa soprattutto per 

il risvolto didattico, per i nostri ragazzi e per i bambini anche 

e soprattutto. Faccio una domanda al Presidente perché qualche 

giorno fa è stato inaugurato un parco in via Cancello Rotto ed è 

stato dato in adozione dalle associazioni. Però io quello che non 

ho compreso è se e quando il parco sia fruibile ai cittadini, cioè 

è una zona che possiamo utilizzare? È una zona aperta al pubblico 

o no? Possiamo avere informazioni, magari se ci possiamo informare 

perché… 



 

Presidente 

 

Ha terminato l’intervento? 

 

 

Consigliere Fiorentini 

Sì, sì. 

 
 

Presidente 

 

Prego, Consigliere Putignano. 

 

 

Consigliere Putignano 

 

Buongiorno a tutti, buongiorno al pubblico. Sono Gianni Putignano 

del gruppo Decaro Sindaco. Rispondo a questo quesito posto dalla 

Consigliera Fiorentini perché in Commissione lavori pubblici ci 

siamo interessati dell’apertura del parco di via Cancello Rotto. 

In realtà è una zona il cui accesso è da via Cancello Rotto, ma di 

fatto è alle immediate spalle delle unità abitative. L’accesso è 

libero, gratuito, è sempre accessibile, non ha nessun vincolo se 

non alcuni spazi all’interno della medesima area sottoposti al 

divieto di transito perché dalle stesse si accede ad aree di 

proprietà privata. Al momento abbiamo anche constatato che vi è 

presenza di materiale ferroso che andrebbe rimosso, ma mi sembra 

che l’associazione che lo abbia adottato stia provvedendo in tal 

senso perché sono materiali di peso notevole e quindi avranno 

necessità di essere rimossi con delle attrezzature specifiche. Il 

resto è accessibilissimo a tutti, di notte, di giorno, di sabato, 



di domenica, non è illuminato, però è un parchetto simpatico che 

con il tempo sarà reso maggiormente fruibile dall’associazione che 

l’ha preso in adozione. Al momento è stato aperto perché i lavori 

possano iniziare. Se è sufficiente, ringrazio. 

 

 

Presidente 

 

Ringrazio il Consigliere Putignano. Consigliere Lisco. 

 

 

Consigliere Lisco 

 

Consigliere Lisco, Bari bene comune. L’Ordine del Giorno proposto 

dal Consigliere Bondanese è evidentemente teso non a criticare il 

lavoro dell’amministrazione, né a sostituire il lavoro 

dell’amministrazione, bensì a creare delle basi per i giovani, per 

gli studenti, per i bambini della scuola primaria affinché 

capiscano l’importanza del verde. Quindi creare una mentalità nei 

giovani a favore del verde, al di là di quello che fanno gli 

adulti perché quando l’adulto va a costruire il parco o l’adulto 

va a costruire il boschetto nei grattacieli pubblicizzandolo come 

il bosco di Poggiofranco, ma i bambini non ne capiscono l’utilità, 

l’operazione non dico che sia vacua, ma comunque non ha l’effetto 

che dovrebbe avere. Creare la giornata dell’albero nel Municipio 

2, così come nel Comune di Bari, come giustamente il Presidente 

Smaldone ha ricordato che è competenza del Comune e noi poi ci 

affiancheremmo eventualmente alle iniziative comunali, però se non 

entriamo nelle scuole, se non facciamo in modo che ogni scuola 

prepari la giornata dell’albero, il lavoro non avrà futuro. Perché 



si abbia futuro i ragazzini, gli studenti devono crederci, si 

devono preparare a quel giorno e devono cominciare a rispettare 

gli ambienti. In questa maniera la festa dell’albero più 

l’educazione civica aiuterà ad avere dei cittadini un po’ più 

consapevoli di quelli che in questo momento la città di Bari ha. 

Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Lisco. Altri interventi? Prima di porre in 

votazione l’Ordine del Giorno, io vorrei ritornare su quello che 

ho detto all’inizio e chiedere gentilmente al Consigliere 

Bondanese di ritirare l’Ordine del Giorno e di trasformarlo in una 

raccomandazione, non peraltro ma perché noi come Municipio non 

abbiamo il potere di istituire una giornata dell’albero, la festa 

dell’albero, mentre è una cosa che rientra nella competenza 

comunale. Quindi laddove questo Ordine del Giorno dovesse essere 

trasformato in una raccomandazione sarà mia cura trasmetterlo agli 

organi comunali affinché valutino l’istituzione di questa giornata 

che, ovviamente, deve essere di portata quantomeno comunale, non 

certo solo municipale. 

 

 

Consigliere Bondanese 

 

Sempre Giuseppe Bondanese, Movimento 5 Stelle. Dunque, al di là 

dell’istituzione della giornata nazionale, c’è anche il secondo 

punto che riguarda una festa dell’albero appunto. Io non credo che 

come Municipio 2 noi non potremmo istituire delle feste, degli 



eventi. Quindi se proprio non dovesse essere di competenza 

municipale il fatto di poter fare delle piantumazioni perché al di 

là dell’istituzione della giornata nazionale degli alberi del 

Municipio 2, e quindi volendolo fare a livello comunale, comunque 

noi possiamo… credo, possiamo creare degli eventi piantumando 

alberi o creando delle zone a verde o comunque fare delle letture 

a tema sotto gli alberi, distribuzione di mele biologiche, cioè 

degli eventi che coinvolgano i più piccoli. Quindi anche per una 

questione politica con il mio gruppo, io non voglio ritirarlo, ma 

non perché non credo alle parole del Presidente perché nel caso se 

non fosse possibile istituirla come giornata nazionale del 

Municipio 2, perlomeno facciamo carico di creare una festa 

dell’albero, non ci riusciamo quest’anno, però la istituiamo, nel 

senso ogni anno cerchiamo di fare una festa, partiremo dall’anno 

prossimo, fra due anni. Poi magari se ne parlerà anche nella 

consulta, non lo so, questa è un’altra storia. Però è importante 

che ci sia una coscienza dei bambini, dei ragazzi, ma anche degli 

adulti, lo sappiamo, quindi tutte queste piantumazioni fatte dal 

Comune di Bari riportate in maniera puntuale in questa rassegna 

stampa, così come con l’intervento del collega Moncada in cui 

elencava che c’era uno sviluppo urbanistico. Io sono d’accordo, va 

benissimo, però cerchiamo di non farlo rimanere sterile, di non 

farlo rimanere come una questione di adulti, come ha giustamente 

sottolineato il collega Lisco. Cerchiamo di coinvolgere anche le 

scuole, la cittadinanza e i più piccoli. Quindi in questo senso io 

credo che almeno il secondo punto è di nostra competenza. Io 



adesso rimando al Consiglio il tutto, poi è normale che 

l’istituzione in queste giornate, di queste feste passeranno dalle 

Commissioni, si faranno dei progetti, questa è un’altra storia, 

non voglio essere io a fare progetti o istituire, però perlomeno 

discuterne credo che… insomma, questo è il senso del mio Ordine 

del Giorno. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie, Consigliere Bondanese. Ovviamente il secondo punto non 

richiede un’approvazione specifica di alcunché, nel senso che 

rientra nelle nostre competenze di organo politico del Municipio 2 

quello eventualmente di organizzare eventi e approvare 

progettualità in materia di verde anche previsto dal regolamento 

sul decentramento amministrativo. Quindi in realtà il tema che 

oggi si pone all’attenzione del Consiglio del Municipio 2 sarebbe 

quello, l’unico, dell’istituzione della Giornata Nazionale 

dell’Albero nel Municipio 2 che, come ho detto prima però, è una 

cosa che non rientra nelle mie facoltà, nei miei poteri. Ecco 

perché io ho ritenuto comunque di portarlo in Consiglio l’Ordine 

del Giorno perché è un tema importante sul quale è stato 

importante discutere e ascoltare tutti i vostri interventi, ma ora 

dal punto di vista conclusivo temo che materialmente non sia 

possibile approvare un Ordine del Giorno che mi chiede di fare una 

cosa che io materialmente non posso fare. In ogni caso se lei 

ritiene di non ritirarlo, chiedo alla gentile Dr.ssa Cazzolla di 



porre in votazione l’Ordine del Giorno del Consigliere Bondanese. 

Prego. 

 
 

Direttore 

 

Procediamo alla votazione per il punto numero 5 dell’Ordine del 

Giorno. 

Abbatescianni Alessandra, favorevole. 

Ambruosi Virginia, favorevole. 

Battista Loredana, favorevole. 

Bondanese Giuseppe, favorevole. 

Colapietro Matteo, favorevole. 

Damiani Nicola, assente. 

Di Pantaleo Davide, favorevole. 

Fiorentini Emanuela, favorevole. 

Lisco Giacinto, favorevole. 

Losito Riccardo, favorevole. 

Moncada Vincenzo, astenuto. 

Patruno Carlo, assente. 

Putignano Giovanni, astenuto. 

Rella Giuseppe, favorevole. 

Ruggiero Pierpaolo, favorevole. 

Salemmi Giovanna, assente. 

Santeramo Vito, astenuto. 

Scannicchio Saverio, favorevole. 

Schirone Luigi, favorevole. 

Traversa Giuseppe, favorevole. 



Presidente, astenuto. 

 

14 favorevoli e 4 astenuti. 

 

 

Presidente 

 

Con 14 voti a favore e 4 di astensione viene approvato l’Ordine 

del Giorno, a questo punto, numero 5 dell’Ordine del Giorno 

odierno. Non essendovi altri punti all’Ordine del Giorno si può 

chiudere la seduta. Grazie, Dr.ssa Cazzolla. Grazie a tutti e 

buona giornata. 

 

 

Alle ore 10:15 viene dichiarata chiusa la seduta di Consiglio 

Municipale del giorno 25 Ottobre 2022. 



Pagina 20 Covel Group S.r.l. - Potenza  

 

 

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

14/11/2022 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 14/11/2022 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 
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          L'incaricato 

 

Bari, 01/12/2022 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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